
PÉTITION DU COLLECTIF CITOYEN H+H 
Déficit de 22 millions pour RHNe, mais 
toujours peu de visibilité des comptes, 
puisque l’institution n’a pas encore mis en 
place la comptabilité différenciée qu’exige 
la loi. Devant Métropole Centre hier soir 
et ce vendredi les membres du collectif 
H+H récoltent des signatures pour faire 
bouger les choses dans le bon sens. 
Leur texte sera remis au Conseil d’État 
la semaine prochaine.                      P. 7

RHNe : « Que la loi
soit appliquée ! »

Retour à la case départ sans passer par le parc ? 
Réponse dimanche. Match à trois dans cette édi-
tion, avec en prime l'analyse « Bagnole, je t’haime » 
du sociologue François Hainard.                PP. 2-3
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Parfois il faut renoncer à appeler 
un chat un chat, surtout avant 
un week-end de votations. Se 
taire n’est déjà pas facile mais 
alors qu’écrire dans un édito à 
l’heure des scrutins incertains de 
dimanche ? Ronger son frein sur 
un Pod embouteillé en songeant 
désespérément au moyen de stabi-
liser les primes maladie c’est bien, 
agir c’est mieux ! Râler c’est bien, 
voter c’est mieux, raison pour la-
quelle j’incite les indécis et même 
davantage à prendre connaissance 
des mots d’ordre des législatifs.

Sur quatre scrutins nationaux, 
seule la loi touchant à l’approvi-
sionnement électrique a passé la 
rampe du National et des États 
alors que les trois initiatives « pour 
la liberté et l’intégrité physique », 
« pour un frein aux coûts de la 
santé » ou « pour plafonner à 10 % 
du revenu les primes maladie » ont 
été rejetées.

Quant au branle-bas de combat 
suscité par le nouveau plan de 
stationnement chaux-de-fonnier, 
combattu par le référendum de 
quatre partis, une majorité du 
Conseil général avait soutenu le 
crédit de 1,745 million nécessaire 
à sa mise en place. Par 23 voix 
contre 17.

Plutôt que de pester, glissez votre 
bulletin dans l’urne, une belle fa-
çon d’appeler le chat !

Anthony Picard

Minou, minou
la soupe est prête !

LEVER DE RIDEAU 
AVEC ANNE BISANG

UN LIVRE POUR AIDER 
À EN PARLER

BRADLEY LESTRADE
EN COURSE POUR LES JO

HARCÈLEMENT SCOLAIRE   8 SAISON DU TPR             9 SPORTS                       15

Votre Toyota entre 
les meilleures mains
Réservez un service dès  
aujourd’hui pour prolonger 
votre garantie.

Garantie et assistance pendant 10 ans ou 185’000 km (selon première éventualité) à compter de la 1re immatriculation, activée lors du service 
et valable sur tous les véhicules Toyota .  Vous trouverez des informations détaillées dans les dispositions applicables en matière de garantie 
sur toyota . ch . 

10 ANS DE GARANTIE
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À l’aube du résultat de la votation 
sur le parcage dans notre ville, 
peut-être convient-il de réfléchir 

sur le rôle de la voi-
ture aujourd’hui ? 
Entre libération et 
aliénation, l’auto-
mobile est devenue 
un objet politique et 
peine à trouver une 
place pour davan-
tage d’intelligence ! 
À l’image du chien 
qui aboie sans rai-

son, c’est le propriétaire de l’ani-
mal qui est responsable des nui-
sances. Il en est de même pour 
la voiture : c’est bien l’usager, et 
non la technique, qui est à l’ori-
gine des problèmes qu’elle génère.

Si l’invention reste fabuleuse (Bar-
thes en 1957 comparait la Citroën 
DS à une cathédrale !) et ses avan-
tages indiscutables, ce sont ses uti-
lisations et ses effets non appropriés 
qui déterminent les maux dont on 
l’accuse à juste titre : pollutions péjo-
rant la qualité de l’air et du climat, 
nuisances phoniques, embouteil-
lages, investissements infrastructu-
rels superfétatoires, destruction de 
l’environnement naturel, accidents, 
manque de civilités… Liste non 
exhaustive !

Le recours à l’énergie électrique est 
présenté comme une solution au 
bruit, à la dégradation climatique et 
à la pollution. Une analyse démontre 

pourtant qu’il reporte une bonne 
part des nuisances trop souvent 
dramatiques chez les populations 
du Sud directement concernées 
par l’extraction minière. Et pour ce 
qui est du recyclage des batteries, 
celui-ci est peu performant et encore 
peu valorisé pour un autre usage.

Si la pendularité apparaît comme 
une des principales explications 
des usages et donc des nuisances, 
elle demeurera tant que l’offre des 
transports publics ne correspondra 
pas aux attentes. Le covoiturage 
fonctionne très mal car le véhi-
cule constitue une bulle privée. 
Les sociologues constatent qu’avec 
l’automobile on se retrouve dans le 
monde des émotions et de l’affect : 
elle fonctionne comme une prolon-
gation de soi-même.

Se permettre de la toucher ou d’y 
faire entrer une personne extérieure 
peut être perçu comme une atteinte 
à sa propre intimité… À cela s’ajoute 
une dimension ostentatoire difficile 
à partager : la voiture est non seule-
ment le reflet de son appartenance 

L’auto a toujours été signe de distinction sociale. Ici la Martini familiale des années 20, à droite chantier du contournement loclois. (fh)

À LA VEILLE DU RÉFÉRENDUM SUR LA POLITIQUE DE STATIONNEMENT, 
RÉFLEXION SUR LE RÔLE DE L’AUTO AUJOURD’HUI…

STATIONNEMENT

C’est une coexistence 
rationnelle des moyens 
de déplacements 
qui est en jeu 

François Hainard

Bagnole, je t’haime...
de classe et donc de distinction 
sociale, révélatrices de son revenu 
ou de sa richesse, ou sert à les lais-
ser supposer. Certes le recours au 
leasing a modifié en tout l’informa-
tion et participé à la mystification 
du vrai statut social de l’usager. 

Pour certains spécialistes des mobi-
lités urbaines, l’auto est rempla-
çable… sauf la nuit (pas de moyens 
collectifs), sauf si on transporte des 
charges lourdes, sauf si on accom-
pagne des personnes handicapées, 
ou sauf si le trajet en transports 
publics est plus long qu’en voiture, 
sous peine de désertification des 
régions périphériques et des cam-
pagnes. 

C’est donc une coexistence ration-
nelle des moyens de déplacements 
qui est en jeu. À l’intérieur d’une 
cité, la priorité devrait revenir 
aux déplacements à pied et à vélo, 
éventuellement en scooter élec-
trique. Les villes de taille moyenne, 
comme la nôtre, sont à ce titre des 
lieux exemplaires, puisque presque 
toutes les commodités ou services 
sont atteignables en quinze minutes 
en mobilité douce. Cette proximité 
est un luxe de qualité de vie trop 
ignoré, mal partagé, peu valorisé et 
donc insuffisamment pratiqué.

Quelle que soit dimanche l’issue du 
vote, nous devrions apprendre à en 
profiter.

Pour approfondir : R. Barthes, Mythologies, 
1957, Le Seuil et G. Dupuy, La Dépendance 

automobile, Anthropos, 1999.

Plan de  stationnement sanctionné ?
Pour redonner aux citoyens des 
cœurs de cité où il fait bon vivre, de 
nombreux villes et villages ont revu 

MANON FREITAG
RÉFÉRENDAIRE (LE CENTRE)

- Pourquoi ce réfé-
rendum alors que 
le Conseil com-
munal est pour ? 
- Unanime ou pas, 
le soutien de l’exé-
cutif relève d’une 
décision collégiale 
qui est défendue 

par ses membres, même si elle 
ne correspond pas à leur opi-
nion ou à la ligne de leur parti. 
Sur un sujet si important, après 
le travail des commissions et le 
feu vert du Conseil général, nous 
avons estimé que le peuple devait 
dire son dernier mot. Alors que 
débutent les travaux de contour-
nements de la H18 et de la H20, 
le projet arrive trop tôt. Attendre 
pour savoir si les nouvelles routes 
permettent de fluidifier la circu-
lation en ville fait sens même si 
David Erard (TCS) – se basant sur 
quels chiffres récents (?) – affirme 
que le trafic urbain est constitué 
de 70 % d’autochtones se rendant 
au travail. 

- Ex-présidente du PDJ, n’êtes-
vous pas à rebours des jeunes 
souvent hostiles aux villes 
encombrées par le trafic ?
- Ne plaçons pas le stationnement 
dans un enclos vert en accusant 
les référendaires de ne pas avoir 
de respect pour la planète. Ques-
tion bilan, il n’est d’ailleurs pas 
certain qu’il ne se péjore pas si 
des parents vont déposer leurs 
enfants à l’école et reviennent 
parquer à leur domicile avant 
d’aller bosser en TP. Une part de 
la jeunesse est favorable au pro-
jet, mais je refuse d’y voir un biais 
intergénérationnel.

- Que vous coûte ce référendum ?
- Il a été investi moins de CHF 
10 000.- par le comité référendaire.

- Votre message à la population ?
- Allez voter dimanche, ça vaut la 
peine de s’exprimer !

C’EST LE BUT DE LA POLI    TIQUE DE STATIONNEMENT COMBATTUE PAR UN RÉFÉRENDUM. À QUI VA-T-IL RESTER DIMANCHE EN TRAVERS DE LA GORGE ?

Anthony Picard 
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Plan de  stationnement sanctionné ?

THÉO HUGUENIN ÉLIE
CONSEILLER COMMUNAL
- Pourquoi remplacer le système 
de 2020 ?
- À l’usage, nous avons vu ses 
limites. Il s’avère parfois injuste 
pour les visiteurs lorsqu’ils parquent 
de bonne foi sur une case 
blanche et se font amender 
malgré les indications des 
entrées de ville. Ce n’est 
pas acceptable d’être si peu 
accueillants. Un autre biais 
est le peu de fréquentation 
des parkings d’échange alors 
même que tous les macarons 
ont été vendus. Notre projet 
veut désengorger les routes de la 
cité, améliorer l’accès des visiteurs 
en limitant le trafic des habitants de 
la Métropole.

- Ce projet n'est-il pas coûteux et 
compliqué ?
- Pas du tout, le système à zones 
fonctionne dans toutes les villes. 
Il est simple, bon marché et favo-
rise l’usage des transports publics, 
du vélo ou la marche à pied. Avec 
l’éventail des possibles, parquer 
à son domicile ou pour faire ses 

Alors que la signalétique encombre déjà les rues, il faudra un mode d'emploi pour se parquer. Parkings d'échange, zones à 
macarons, horodateurs, le nouveau plan suscite l'ire des référendaires. (gs)

C’EST LE BUT DE LA POLI    TIQUE DE STATIONNEMENT COMBATTUE PAR UN RÉFÉRENDUM. À QUI VA-T-IL RESTER DIMANCHE EN TRAVERS DE LA GORGE ?

courses sera toujours aussi attrac-
tif. Ce que nous combattons, c’est 
la longue durée no limit. 

- Une vignette à CHF 250.- sans 
zonage ?
- Notre but n’est pas de ponctionner 
l’automobiliste mais d’améliorer la 

qualité de vie de la population. 
Avec un prix bas et la volonté 
de le maintenir à ce niveau, 
le nouveau plan de station-
nement est très attractif.

- Combiner « stationnement 
et mobilité » un risque en 
votation ? 
- Le projet ne mêle pas les 

choses ainsi mais s’inscrit dans une 
politique cantonale qui veut favoriser 
l’usage des transports publics.

- Le plan B (que vous n’avez pas) 
est-il celui du statu quo ?
- Surtout pas ! Des solutions devront 
être trouvées pour améliorer la qua-
lité de vie, augmen-
ter la sécurité des 
usagers et faire 
face aux enjeux cli-
matiques.

DAVID ERARD
PRÉSIDENT TCS NEUCHÂTEL
- D’où sort le chiffre de 65 % à 70 % 
d’habitants qui prennent leur voi-
ture pour aller travailler en ville ?
- Nous observons que la part 
modale dédiée au transport indi-
viduel motorisé a augmenté 
au fil des ans. Il est vrai-
semblable que le chiffre de 
65 %, qui ressort de l'étude 
de 2009, ait augmenté. 

- Chantiers en périphéries, 
centre submergé, pourquoi 
infliger en plus une politique 
de stationnement contrai-
gnante ?
- Le timing est en effet mal choisi 
et c'est sans doute la raison pour 
laquelle le projet sera rejeté par la 
population. Il n'en demeure pas 
moins que pour améliorer la fluidité 
du trafic et la mobilité en général, des 
changements devront être opérés.
 
- Pourquoi soutenir un projet 
qui veut punir ceux qui n’ont pas 
d’autres choix que de se rendre au 
travail en voiture ? 
- Le fait de ne pas suivre les réfé-

rendaires n'implique pas que nous 
soutenions le projet à 100 %. En res-
tant neutres, nous voulons alerter le 
citoyen qu’à terme la circulation en 
ville ne sera plus viable. En ce sens, 
le titre d'Arcinfo (Le TCS ne se range 
pas du côté des automobilistes) était 
mal choisi : défendre la mobilité c’est 

aussi défendre les automo-
bilistes. D’ailleurs, en étu-
diant bien le nouveau plan, 
il ressort bien qu’il n’a rien 
d’une punition pour ceux qui 
n'ont d'autre choix que de se 
rendre au travail en voiture. 
 
- Quelle solution pour favo-
riser les transports publics ? 

- Il est impératif que leur efficacité en 
termes de prix, réseau et cadence 
soit améliorée. C'est le corollaire de 
la nouvelle politique de stationne-
ment et cela doit être une priorité !
 
- Que dites-vous aux électeurs et 
électrices ?
- Ils doivent voter en leur âme et 
conscience en gardant à l'esprit 
l'intérêt général et en sachant que 
tôt ou tard il faudra agir pour que 
la mobilité dans la Métropole ne se 
péjore pas davantage. 

l’aménagement architectural de leur 
centre. Dans les villes construites 
avant l’ère industrielle, celles bâties 
au temps des calèches, le retour à 
des zones sans voiture se résume 
souvent à revisiter la signalisation. À 
La Chaux-de-Fonds, village devenu 
ville dès la moitié du XIXe siècle, 
débarrasser le centre – où sont ses 
limites ? – des nuisances sonores et 
olfactives de la bagnole passe par 
des mesures impopulaires. 

Rétrécissement des rues, rehaus-
sement des trottoirs, complexifica-
tion de la signalétique, fermeture 
temporaire des axes de décharge, 
autant de contraintes vécues par 
l’usager – peu importe son mode de 
transport – comme une atteinte à 
sa mobilité. Ajoutez à ces travaux 
le nouveau plan de stationnement 
et vous tenez la soupape du réfé-
rendum de dimanche dont l’issue 
pourrait canaliser le ras-le-bol de 
la population. Un choix prématuré 
de changer le plan de stationnement 
actuel avec en filigrane le méconten-
tement de la population ? Réponse à 
l'issue du scrutin du 9 juin.

Pour lire le rapport :
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Annonces

Ô FANS ZONES !
L’étudiant qui regrettait l’absence 
de fans zones dans la région pour 
suivre l’Euro 2024 (Tribune de la 
jeunesse du 17 mai) est décidément 
servi. Pour la deuxième semaine 
de suite, Le Ô annonce une fan 
zone pour accueillir les amoureux 
et passionnés du ballon rond des 
Montagnes. Après la station-ser-
vice ENI des Crêtets, l’équipe de 
la brasserie de La Meute entre 
en jeu. Avec des sociétés locales 
en renfort. De quoi se réjouir du 
match d’ouverture. Dans seule-
ment sept jours ! (ab)

Lire p. 6

       DES      ...  

VIEILLE MARTINI
À LA FOSSE !

Vous admirez comme nous la 
photo d’époque accompagnant 
l’analyse de François Hainard sur 
notre (dés)amour de la bagnole ?  
La légende qui… circule dans la 
vallée de la Brévine raconte que 
cette somptueuse Martini, belle 
comme un autocar, a fini au fond 
d’une doline des Montagnes neu-
châteloises ! Si cette histoire est 
vraie, la voiture y est encore… (gs)
Lire p. 2

... ET DES BAS  

Le TPR, un théâtre dont nous pouvons être fiers

Les artistes ne doivent plus avoir peur du regard des autres

TRIBUNE DU HAUT

TRIBUNE DE LA JEUNESSE

Monter sur les planches, don-
ner vie à de grands textes, 
créer, inventer, crier ce que l’on 
pense, ce que l’on est, imagi-
ner, l’espace d’un soir, un autre 
monde… N’en avons-nous pas 
rêvé quand nous étions ados ? 
Le TPR, qui a présenté mardi sa 
prochaine prometteuse saison, 
répond à cette aspiration, tant 
par son offre de médiation et de 
spectacles scolaires, que par les 
possibilités de formation qu’il 
propose aux petits comme aux 
plus grands.

Une occasion pour les jeunes 
d’être confrontés à des œuvres 
puissantes, d’ouvrir leur esprit 
à la culture, de développer l’en-
vie de s’exprimer. Les Amis du 
TPR sont très attachés à cet as-

pect qu’ils soutiennent financiè-
rement dans la mesure de leurs 
moyens. 

Les Amis produisent aussi Le 
Souffleur, une revue qui parle 
du TPR et de ses projets enthou-
siasmants, toujours innovants, 
à l’affût des grandes tendances 
de notre société. Le Souffleur 
présente les pièces, explique, 
analyse, développe des théma-
tiques et publie aussi beaucoup 
d’entretiens exclusifs avec des 
comédiens et comédiennes, 
des responsables de la mise en 
scène, du son, des décors, des 
costumes, etc. Cette publication 
tente de témoigner de tout ce qui 
fait le théâtre. elle est envoyée 
aux membres et aux biblio-
thèques, mais aussi aux écoles, à 

qui elle fournit 
une documen-
tation utile.

Grâce à Anne Bisang et à son 
équipe, le TPR est resté fidèle 
à son héritage, tout en réinven-
tant son style : c’est un théâtre 
réellement populaire, proche 
des gens, toujours prêt à re-
mettre en question les acquis, 
à présenter de nouvelles idées, 
parfois un peu iconoclastes. 
Bref, un théâtre qui correspond 
bien à l’esprit chaux-de-fonnier 
et dont nous pouvons être fiers ! 

Pour les Amis du TPR
Gisèle Ory
Présidente

Contact : amis@tpr.ch 
www.tpr.ch/tpr/amis-du-tpr/ 

Je n’ai plus honte de montrer qui 
je suis en public. Je suis authen-
tique dans mes réalisations, mon 
image et mes paroles. Je 
n’essaie pas de jouer un 
rôle ou de paraître au-
trement, malgré ce que 
l’on pourrait penser, 
c’est moi ! Le principal 
problème dans ce pays, 
pour ceux qui ont des 
projets artistiques, est 
la peur du regard et du 
jugement des autres. Cela em-
pêche de pleinement exploiter 
notre potentiel. Il faut que ça 
change…

Mon nom d’artiste est « YooWal-
ker ». Je me suis lancé dans la mu-
sique en 2019, mais j’ai toujours 

été baigné dans cet univers. Sur-
tout dans le rap, mais je suis aus-
si capable de produire d’autres 

styles. Depuis mes 5 
ans, je pratique de la 
batterie dans l’église 
où ma mère et ma sœur 
chantent dans la cho-
rale. Tout cela trouve 
son origine chez mon 
père, un grand pasteur, 
qui faisait partie d’une 
chorale partagée avec 

son grand frère à Zurich. Il joue 
aussi plusieurs instruments, ce 
qui explique probablement mon 
amour pour la musique, que je 
revisite à ma manière.

Je fais partie du label « OT-
808MUSIC », composé de CASH-

ZARTi, Calvinhey, TIMMY, 
KUTYS, et géré par Kid Dee. 
Dans ma ville, nous sommes 
pleins d’artistes talentueux 
tels que Lobo Mau, Lø$, Dat-
chy, VDRS, ainsi que le groupe 
Mani & Zah, pour n’en citer que 
quelques-uns. Il est clair que 
nous ne manquons pas d’artistes 
locaux, et cela est encore plus 
vrai à l’échelle nationale. Cepen-
dant, ils manquent parfois de 
reconnaissance. Heureusement, 
la situation s’améliore, et je suis 
sûr qu’un jour notre pays sera 
reconnu comme l’un des leaders 
musicaux les plus influents.

Hénoc Kanza Matondo
Rappeur chaux-de-fonnier, alias 
YooWalker de la 808

www.croisitour.chLa Chaux-de-Fonds
032 910 55 66

Neuchâtel 
032 723 20 40

Croisitour + Hotelplan  
le duo gagnant ! 

Pour des vacances sans accroc,
adressez-vous à des pros !
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VENDREDI 31 MAI 
Une bibliothèque d’Helsinki a réceptionné un livre rendu avec 
presque un siècle de retard. Emprunté en 1939, l’ouvrage Les Ré-
fugiés d’Arthur Conan Doyle, traduit en finlandais, a été rendu en 
bon état quatre-vingt quatre ans plus tard. Mieux vaut tard que 
jamais ! Il pourrait être (re)mis à la disposition du public.

SAMEDI 1er JUIN
Novak Djokovic n’a sans doute rien vu de la finale de la Champions 
League. Lancé sur le court Philippe-Chatrier (Paris) à 22 h 30, 
sa rencontre contre l’Italien Lorenzo Musetti s’est terminée en 5 
manches à 3 h 08 du matin après 4 h 29 de lutte. « C’est impossible 
de dormir maintenant avec toute cette adrénaline. Si vous avez une 
fête, je viens », a déclaré le numéro 1 mondial sur le court après sa 
victoire. 
 
DIMANCHE 2 JUIN 
Claudia Sheinbaum est entrée dans l’histoire en devenant la pre-
mière femme élue présidente du Mexique. Elle aura pour défi de 
contenir la violence du narcotrafic et celle envers les femmes. La 
journée électorale fut rattrapée par la violence : deux personnes 
tuées dans deux attaques contre des bureaux de vote dans l’État 
de Puebla, selon une source de sécurité du gouvernement local. Au 
moins 25 candidats ont été assassinés pendant la campagne. 

LUNDI 3 JUIN 
C’est officiel : Killian Mbappé rejoint le Real Madrid, fraichement 
vainqueur de sa 15e Ligue des Champions. Le club annonce l’arri-
vée du champion du monde français pour cinq ans jusqu’en juin 
2029. Il devrait toucher l’un des plus gros salaires de l’histoire du 
club : autour de 35 millions d’euros bruts par saison. Il quitte le 
PSG après sept ans de loyaux services, terminant meilleur buteur 
de l’histoire du club parisien avec 243 réussites.

MARDI 4 JUIN 
L’actrice et réalisatrice italienne Asia Argento sera l’invitée d’hon-
neur de la 23e édition du NIFF à Neuchâtel  (5-13 juillet). Elle 
présentera une carte blanche de quatre films emblématiques du 
cinéma de genre : Vampyr, Peeping Tom. Et à l’Open Air : Les yeux sans 
visage et Tetsuo. Le saviez-vous ? Cette cinéaste, connue pour ses 
rôles dans les films cultes La Sindrome Di Stendhal, New Rose Hotel et 
Last Days, est aussi DJ à ses heures. Qui sait si elle va se mettre aux 
platines une fin de soirée du NIFF ?

MERCREDI 5 JUIN
Cette année, la Journée mondiale de l’environnement se concentre 
sur la restauration des terres, l’arrêt de la désertification et le ren-
forcement de la résistance à la sécheresse sous le slogan « Nos 
terres. Notre avenir. Nous sommes la #GénérationRestauration ». 
Dans la foulée, on apprend que l’Arabie Saoudite a été désignée 
pays hôte de la 16e session de la Conférence des parties (COP 16) 
du 2 au 13 décembre 2024 à Riyad.
 
JEUDI 6 JUIN  
Le 3e Jeudredi bleu s’est tenu hier au centre-ville… et le soleil 
était au rendez-vous. Comme chaque premier jeudi du mois, jeux, 
concerts, expositions et autres spectacles de rue ont animé le quar-
tier dès 17 h. De nouveaux commerçants ont rejoint l’aventure afin 
d’offrir au public une belle soirée gourmande. Infos sur le prochain 
rendez-vous du jeudi 4 juillet sous jeudredi-bleus.ch. 

UNE SEMAINE       TOUR DU MONDELa mère de 
toutes les batailles 

augmentation des impôts pour fi-
nancer des aides supplémentaires 
– pourrait faire mouche.  L’initia-
tive du Centre pour freiner les 
coûts de la santé séduit aussi une 
majorité d’électeurs, mais dans 
une moindre mesure : 52 % des 
intentions de vote. Les deux ini-
tiatives semblent perdre du ter-
rain et la votation de dimanche 
s’annonce comme l’une des plus 
serrées de l’histoire. Tous les re-
gards se portent vers les cantons 
alémaniques qui pourraient faire 
basculer le résultat.

Primes moyennes à 18,5 % 
dans le canton de Neuchâtel
L’électorat alémanique est histo-
riquement opposé à toute forme 
d’interventionnisme étatique. 
Beaucoup d’opposants interro-
gés outre-Sarine estiment ne pas 
devoir payer pour les cantons la-
tins, dont Neuchâtel, considérés 
comme responsables de l’explo-
sion des coûts de la santé, avec 
des patients plus enclins à solli-
citer un médecin. La gestion des 
hôpitaux romands est aussi mise 
en cause avec des déficits récur-
rents. Ces différences de sensibi-
lité s’expliquent aussi par d’im-
portantes disparités régionales. 

Dans la plupart des cantons, les 
primes moyennes dépassent lar-
gement la barre des 10 %. Neu-
châtel détient toujours la palme : 
18,5 % du revenu. En cas d’accep-
tation de l’initiative, notre canton 
serait le principal bénéficiaire en 
termes d’économie. Tous les can-
tons en jouiraient, mais dans une 
moindre mesure. 

La solidarité entre les cantons 
jouera un rôle capital. Avec des 
budgets qui eux aussi ont pris 
l’ascenseur. Le parti socialiste a 
dépensé 700 000 francs pour fi-
nancer cette mère de toutes les 
batailles. À titre de comparaison, 
le Centre dispose d’un budget 
de 320 000 francs pour tenter 
de faire triompher son initiative. 
Quant au taux de participation, 
il est estimé à 48 %. À vrai dire, 
assez faible à considérer les en-
jeux politiques et sociétaux que 
les Suisses et Suissesses sont ap-
pelés à trancher.

Auréolé d’une victoire historique 
avec l’acceptation par le peuple et 
les cantons de la 13e rente AVS, 
Pierre-Yves Maillard va-t-il réité-
rer son coup politique de janvier 
dernier en gagnant son combat 
pour stopper la folie des primes 
d’assurance-maladie ? C’est l’un 
des enjeux majeurs des fédérales 
de ce dimanche. Proposant un 
plafonnement des primes à 10 % 
du revenu, l’initiative soutenue 
par la gauche affole les sondages. 
56 % des personnes sondées l’ac-
ceptent, mais l’écart s’est réduit 
et des disparités régionales et 
linguistiques apparaissent claire-
ment.

Une immense majorité de Suisses 
– 88 % – estiment qu’il est urgent 
d’agir. Mais les intentions de 
vote laissent entrevoir un Rös-
tigraben. Si les Romands et les 
Tessinois plébiscitent l’initiative 
à 70 %, seuls 50 % des Aléma-
niques disent vouloir glisser un 
oui dans l’urne. Or, pour être ac-
ceptée, l’initiative doit obtenir la 
majorité du peuple – votants – et 
des cantons. 

Vote le plus serré 
de l'histoire ?
Les politologues de l’institut de 
sondage gfs.bern s’attendent à 
une forte mobilisation du camp 
du non. L’argument principal 
des opposants – le risque d’une 

VOTATION CRUCIALE SUR LA QUESTION DES 
PRIMES D’ASSURANCE MALADIE

Olivier Kohler 

L’électorat 
alémanique est 
historiquement 
plutôt opposé 
à toute forme 
d’interventionnisme 
étatique

Alireza Baheri
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APRÈS LA STATION ENI DES CRÊTETS, UN DEUXIÈME HOT SPOT POUR L’EURO 2024 !

Après la fan zone de la Station ENI 
des Crêtets, Le Ô vous en annonce 
une deuxième ! L’équipe de La 
Meute se lance aussi pour tous les 
matches de l’Euro 2024 ! « Le bar 
travaillera avec des associations 
sportives et culturelles locales 
qui souhaitent se faire quelques 
sous en venant servir avec une 
équipe bénévole. La moitié du 
bénéfice de la soirée leur sera 
versée. Il reste encore quelques 
jours de disponible, les socié-
tés ou clubs intéressés peuvent 
nous contacter », lance Jonathan 
Tschan. Interview qui mousse.

- L’équipe de La Meute est fan de 
foot ? Ou sa fan zone est juste 
pour faire mousser les recettes ?
- Oui, Nous aimons le foot ! Mais 
aussi les événements populaires. 
L’idée de travailler avec des asso-
ciations locales nous plaît beau-

coup, pour créer comme une am-
biance de festival avec des équipes 
motivées qui amènent de l’am-
biance.  En terme de temps et de 
réflexion, c’est un investissement 
énorme. Peut-être mieux de ne 
pas le connaître… Mais nous ai-
mons organiser des événements, 
c’est ce qui nous fait vibrer et 
on est content de changer de re-
gistre avec un événement sportif. 

- Hormis la Suisse, quel pays va 
vous valoir le plus de public ?
- Il y a une belle diversité de pays 
représentés dans notre belle ville. 

J’ai l’impression que pas mal de 
matches attireront du monde 
surtout au vu du niveau assez ex-
ceptionnel des équipes. Après, les 
classiques Italie, Espagne, Portu-
gal et France devraient être très 
populaires. 

- Faisons mousser l’opération : 
votre pronostic pour Italie-Es-
pagne du 20 juin ?
- Disons 2-2 après un match 
plein d’intensité et de rebondis-
sements ! Le bar offre une bière 
aux dix premier·ère·s arrivé·e·s si 
le pronostic est juste ! (gs)

La Meute accueillera les amoureux du ballon rond dès vendredi prochain. (dr)

OÙ VA LE MONDE ?             
« Détruire le Hamas complète-
ment, c’est de la pensée ma-
gique. » Le constat émane de 
Frédéric Encel, l’un des ob-
servateurs de la géopolitique 
mondiale les plus en vue du 
moment. « Le Hamas n’est pas 
qu’un mouvement terroriste et 
militaire. Il est aus-
si politique, édu-
catif et religieux. 
On ne détruit pas 
une idéologie – en 
l’occurrence l’is-
lamisme radical – seulement 
avec des armes. » Ce spécia-
liste du Moyen-Orient apporte 
un regard politique sur la crise 
israélo-palestinienne. Pour ce 
professeur à Sciences Po Pa-
ris, « la complexité de la mise en 
œuvre de la solution à deux États 
– la seule admise par l’ONU – est 
réelle, mais pas insurmontable. » 
À ses yeux, le conflit correspond 
à une rivalité entre deux nationa-
lismes concurrents sur un même 
territoire. En tenant compte de 
l’instrumentalisation du religieux 
au profit du politique… tout en 
réalisant que ce type de guerre 
et de conflits n'est pas l’apanage 
du Moyen-Orient.
Une terre, deux peuples. Un pa-
radigme au potentiel souvent ex-
plosif. Dans le sillage de la chute 
du mur de Berlin, la tragédie 

yougoslave et le 
suicide d’une Na-
tion. La poudrière 
du Caucase où Ar-
méniens et Azéris se disputent 
la territorialité du Haut-Karaba-
kh. Sans oublier l’Ukraine où la 
guerre a débuté avec la prise 

de la Crimée. « Le 
nationalisme, c’est 
la guerre », célèbre 
adage de François 
Mitterrand, trouve 
aujourd’hui encore 

toute son acuité. Prononcée à 
Strasbourg devant les députés 
européens, la formule avait va-
leur d’avertissement face à la 
tentation des nationalismes dé-
ferlant sur le continent européen. 
Dans son dernier livre – Les voies 
de la puissance – Ancel dresse 
un tableau lucide de la géopoli-
tique mondiale. Convaincu que 
la solution à deux États demeure 
l’unique solution pour sortir de 
l’enfer de la guerre à Gaza, il dé-
crypte les mutations d’un ordre 
mondial en pleine décomposi-
tion. Citant Yves Lacoste, son 
maître à penser, pour qui « la 
géographie, ça sert d'abord à 
faire la guerre. »

Les voies de la puissance, regard 
sur le Proche-Orient, Frédéric En-

cel, Club 44, mardi 11 juin 2024, 20 h 15.

« La géographie, 
cela sert d’abord à 

faire la guerre »

La Meute : une fan zone qui
profite aux associations locales

LES BRÈVES
Portes ouvertes. Nouvelle lave-
rie, située à Fontaines dans les 
locaux des Cinq Sens, ouverte ce 
mercredi par l’entreprise Easy-eco, 
en charge de la location de vais-
selle réutilisable dans le canton.

Bonne action. 23 000 francs 
récoltés par Rotary Clubs des 
Montagnes neuchâteloises et de 
La Chaux-de-Fonds pour reboiser 
les zones urbaines dévastées par 
la tempête du 24 juillet. 

Muzoo. Journée mondiale des 
martinets samedi 8 juin 14 h-18 h 
aux Anciens Abattoirs. www.
muzoo.ch. 

Deux roues en fête. 10e Jour-
née des motards dimanche 9 
juin 9 h-17 h sur le site du SCAN 
à Malvilliers. Programme : essais 
de véhicules, balades et autres 
stands d’expositions. Événement 
gratuit et ouvert à tous. 

Manifestation. 1ère du festival 
des Carnets samedi 8 (10 h-18 h) 
et dimanche 9 juin (14 h-18 h) 
à l’Ancien Manège. Immersion 
dans l’univers des artistes avec 
démonstrations, ateliers et discus-
sions. www.festivaldescarnets.ch 

Santé. Nomination de Fedzrije 
Seiler au poste de directrice 
d’AROSS. Elle remplace Sylvie Le 
Bail, à la tête de l’institution depuis 
ses débuts en 2015. 

Style sapin. Inauguration de 
trois nouveaux espaces dès le 9 
juin : les vitraux de Jules Courvoi-
sier et deux toponymes féminins 
d’Henriette Grandjean et Jeanne 
Perrochet. 

Xirup sur le podium ! Les 
lycéens du Blaise-Cendrars ter-
minent 3e du concours national 
Projet YES sur les 25 finalistes en 
lice. Hive’Five dans le top 8. Bravo !

Au grand choix de bières de La 
Meute et à la limonade du Val-
de-Ruz, ce hot spot pour voir 
les rencontres de l’Euro ajoute-
ra une grosse ambiance sous la 
tente, ouverte selon les horaires 
des matches, avec fin de soirée 
à l’intérieur du bar. Animations 
les jours sans matchs. Les 27 
juin et 6 juillet, sur réservation à 
bar@lameute.beer ou message 
au 078 260 10 02, jambon à la 
bière, gratin et salade le 26, gou-
lash hongroise le 3 juillet, avec 

cocktails à thèmes 
et DJ de 16 h à 22 h 
à ces deux dates.

Le 4 juillet un 
secteur sucre et 
cocktails neu-
châtelois. Le 28 
juillet, DJ’s Pe-
lan-Pelan et es-
presso Martini. 

Et pendant les matches, petite 
restauration (frites, saucisse, 
foccacia chaude garnie et flam-
menküche).

Cocktails 
à thèmes

FAN ZONE

MEUTE
DE LA

DIFFUSION DE TOUS LES

MATCHS SOUS TENTE 

Petite
restauration

Belle
ambiance

Grand choix
de boissons
artisanales

Bar de la Meute | Fritz-Courvoisier 1 | 2300 La Chaux-de-Fonds 

14.06.24 - 14.07.24
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APRÈS LE DÉFICIT DE 22 MIOS EN 2023, 
PHILIPPE ECKERT A DES PISTES POUR CORRIGER LE TIR

Cent jours se sont écoulés depuis 
l’entrée en fonction de Philippe 
Eckert au poste de président 
du conseil d’administration du 
RHNe. Vendredi dernier, l’heure 
était au bilan : « De nombreux 
atouts sont là et la qualité des 
soins est globalement haute. » 
Le site de La Chaux-de-Fonds 
reste-t-il le parent pauvre ? « Il y 
a plus de 100 millions d’investis-
sements en cours, des échanges 
de spécialistes et une hausse de 
l’activité. Il est temps de tuer ce 
mythe ! », répond-il.

Mais les temps sont durs pour le 
réseau hospitalier neuchâtelois : 
le déficit 2023 a grimpé à 22 mil-
lions. Et le trou aurait même été  
de 34,5 millions sans le soutien 
extraordinaire de 12,6 millions 
du canton. Un bilan inquiétant 
pour le Conseil d’administra-
tion(CA). « On savait que c’était 
compliqué. La situation s’annonce 
aussi très difficile pour 2024 », 
prévient Léonard Blatti, direc-
teur des finances. Les raisons ? 
« La pénurie de personnel spé-
cialisé, l’inflation avec la hausse 
des coûts de l’énergie, un taux 
d’activité en baisse et la présence 

de patients en attente de place-
ment EMS occupant en moyenne 
33 lits, souvent au-delà de 40. » 

Réorganiser sans licencier
Pour redresser la barre, le RHNe 
désire « revoir son fonctionne-
ment pour faire face aux enjeux 
qui touchent les hôpitaux publics 
et assurer la pérennité de l’hôpi-
tal cantonal ». Une réorganisation 
structurelle complète doit ré-
pondre aux besoins des patients 
et retrouver l’équilibre financier. 
Des pistes ? « Renforcer la mé-
decine de premier recours avec 
plus de généralistes, développer 
la chirurgie ambulatoire, lancer 
l’hospitalisation et la réadapta-
tion à domicile ou travailler sur 
les rôles de chacun dans l’hôpi-
tal », suggère Philippe Eckert. Qui 
assure qu’aucun licenciement ne 
sera effectué.  

Le CA veut élaborer une nouvelle 
stratégie 2024-2030 dans une dé-
marche participative : « Avant de 
construire des hôpitaux, il faut 
poser une vision et se deman-
der ce qu’on veut comme future 
institution hospitalière à Neu-
châtel », indique Philippe Eckert. 
Les démarches sont déjà lancées 
avec dès la rentrée d’août « une 
réévaluation de l’ensemble des 

Entouré à gauche de Muriel De-
saulles, directrice et à droite de Léo-
nard Blatti, directeur des finances, le 
président du conseil d'administra-
tion Philippe Eckert. (ab)

Le collectif citoyens pour deux 
hôpitaux, constitué après la vo-
tation de 2017 pour veiller à une 
saine application de la LRHNe 
(Loi sur le réseau hospitalier 
neuchâtelois), suit le dossier 
de près. Las de ne pas être en-
tendus, ses membres ont lancé 
cette semaine une pétition qui 
sera remise au Conseil d’État la 
semaine prochaine. Elle pointe 
surtout deux éléments cruciaux 
sur lesquels le collectif insiste 
depuis le début : l’autonomie des 
sites d’abord, clairement définie 
à l’article 6 de la loi sur le RHNe 
(notamment que les sites s’orga-
nisent en fonction des budgets 
propres qui leur sont dévolus 
et gèrent les engagements de 
personnels). La comptabilité fi-

nancière analytique séparée 
ensuite, pour laquelle RHNe a 
obtenu des dérogations. « Une 
telle comptabilité doit enfin être 
instaurée. Elle a été prévue jus-
tement pour stimuler et optimiser 
les fonctionnements. Comment, 
sans comptes différenciés, pour-
rait-on identifier les pistes d’éco-
nomie et de meilleure efficience, 
par exemple dans l’utilisation des 
ressources et des blocs opé-
ratoires ? Le paquebot avance 
dans le brouillard ! », lance pour 
le collectif l’ancien médecin Ber-
nard Inderwildi.

En clair, personne ne peut dire 
aujourd’hui comment se répar-
tissent les pertes, quelle(s) solu-
tion(s) de gestion d’un des sites 

Alireza Baheri

serai(en)t plus économique(s), 
« ni si les nombreuses presta-
tions super spécialisées propo-
sées dans les hôpitaux universi-
taires sont rentables », souligne 
le collectif.  Cela veut dire aussi 
que toute réflexion quant à l’ave-
nir de RHNe – par exemple sur le 
tabou de revenir à l’idée d’un site 
unique – ne saurait reposer sur 
des données et des faits comp-
tables.

Armin Kapetanovic, pharmacien 
et député au Grand Conseil, est 
un des représentants chaux-
de-fonnier au conseil d’admi-
nistration de RHNe. Il ne cache 
pas son malaise. « À ce jour, la 
loi RHNe n’a pas été appliquée 
stricto sensu. Des dérogations 

Le collectif citoyen H+H veut que la loi soit appliquée :
il va adresser une pétition au Conseil d’État !

prestations hospitalières dans 
un souci d’efficience et avec 
la volonté de mutualiser cer-
taines ressources ». De même, 
un programme d’optimisation 
du parcours des patients com-
mence ce 10 juin. 

Et bien sûr des « réflexions » 
quant à une répartition spa-
tiale dans dix à quinze ans 
des activités ambulatoires 
et stationnaires, avec l’idée de 
créer un nouveau site au Crêt-du-
Locle. Travail de fond à finaliser 
d’ici la fin du printemps 2025, 
mais toujours sans la comptabi-
lité différenciée pourtant prévue 
par la loi, ce qui a le don de cour-

roucer le groupe citoyen pour 
deux hôpitaux (lire ci-dessous). 
« Nous proposerons les straté-
gies, l’État aura le dernier mot », 
rappelle Philippe Eckert.

RHNe encore plus rouge

ont été accordées qui ont permis 
de repousser jusqu’ici l’instaura-
tion d’une comptabilité différen-
ciée par site. En tant que dépu-
té, bien sûr que je le remarque 
et que je le déplore : j’étais du 
groupe qui a rédigé la loi au 
départ. On n’a pas non plus à 
ce jour deux vraies directions 
de site au sens décisionnel du 
terme. Le collège des directions 
est plutôt prévu pour avoir au be-
soin un rôle d’arbitre sur des dé-
cisions. Cela n’empêche pas les 
sites de La CdF, de la Chrysalide 
et du Locle de bien fonctionner, 
avec fréquentation en hausse et 
urgences 24 / 365. Et je trouve 
sain que les citoyens continuent 
de s’impliquer pour que le dos-
sier avance dans le bon sens. »
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TPR : une saison qui mobilise !
LA DIRECTRICE ARTISTIQUE ANNE BISANG NOUS DONNE SES TEMPS FORTS

Mardi soir, dans une salle de 
l’Heure Bleue bien garnie, s’est 
tenu le traditionnel lever de rideau 
en vue de la nouvelle saison du 
TPR.  Affiche et programmation 
2024 ont été dévoilées dans une 
ambiance joviale qui a aussi per-
mis à plusieurs des protagonistes 
de présenter leurs œuvres.

Encore touchée par le spectacle 
iranien Blind Runner de la saison 
dernière, Anne 
Bisa ng nous 
livre  ses trois 
coups de cœur 
pour l’exercice 
2024-2025. « Au 
risque de paraitre 
é g o c e n t r i q u e 
(réd : elle sourit), 
je suis obligée 
de citer ma créa-
tion Ça commence 
par le feu, que je 
coréalise avec la 
Chaux-de-Fon-
nière Camille de Pietro. Sinon, La 
Visite de la vieille dame et Bang vau-
dront aussi le détour ». Comment 
décrire cette saison ? « Elle parle 
d’une humanité qui s’inquiète 
fort de son avenir, passant d’une 
crise à l’autre. J’espère qu’elle se 
retrouvera à travers la richesse des 
œuvres. » 

Le Ô de son côté avoue un pen-
chant pour Hamlet et le concert 

Alireza Baheri

PSYCHOLOGUE SCOLAIRE, PATRICIA SCHAAD SIGNE MUSCADE SE FAIT HARCELER

« Pistache doit aider à parler
  du harcèlement scolaire »

« Le public cible ? Il y en a plusieurs. 
Les enseignants, bien sûr, mais aus-
si les parents, les grands-parents 
et… les écoliers eux-mêmes. » Patri-
cia Schaad n’exagère pas : Pistache le 
petit ours – Muscade se fait harceler, en 
dédicaces ce samedi chez Payot sur 
le Pod concerne… à peu près tout le 
monde ! Qui n’a jamais été victime, 
voire auteur·e, de quolibets ou de 
mesquineries violentes, à l’école ? 
Mais en parler reste peu évident. Un 
petit ours attachant facilite le pas. 
« Il permet de libérer la parole. Il 
permet de dire : qu’en penses-tu ? », 
note l’auteure, dont les dernières 
pages appellent l’enfant, via des 
jeux, à s’exprimer.

Maman de trois grandes filles, 
psychologue scolaire depuis douze 
ans pour les écoles de La Chaux-
de-Fonds, elle a écrit ce livre pour 
ses élèves. « Dans les livres que je 
trouvais, la violence et le harcèle-
ment n’étaient pas abordés comme 
je le désirais. » L’auteure projette 
d’aborder d’autres thèmes délicats, 
la séparation, le cancer, l’adoption... 

Ce premier résultat est prometteur. 
« Une élève m’a prise par le bras et m’a 
dit, c’est comme ça chez moi. » Avec 

ses collègues, elle intervient auprès 
des écoliers de 4 à 16 ans, plus en 
aval qu’en amont (prévention) : « On 
éteint plus de feux », image-t-elle.

Sans connaître les statistiques, il 
y a probablement un peu plus de 
violence (verbale, psychologique…) 
« Mais nous avons un bon filet, note 
la spécialiste. On s’appuie sur la 
méthode Pikas (du Suédois Anatol 
Pikas) qui se base sur des entretiens 
individuels avec les élèves ayant pris 
part au harcèlement. On ne stigma-

Patricia Schaad a suivi toute sa sco-
larité à La Chaux-de-Fonds. Avec 
bonheur, comme pour la grande 
majorité des enfants de la ville. Pas 
confrontée elle-même au harcèle-
ment, elle se souvient encore au-
jourd’hui avec précision des visages 
de deux garçons, qui s’en prenaient 
à d’autres camarades de classe. 

- Quels ont été vos collèges ?
- De mon école enfantine à Doubs 
34 je suis passée à la première 
(maintenant 3H) au collège de 
l'Ouest : mon ressenti de petite fille, 
peu agréable, a été que le collège 
était immense ! Un déménagement 
m’a conduite pour ma 2e aux Fou-
lets : un sacré changement, mais 
toujours le même plaisir d'aller à 
l'école, tant mon désir d'apprendre 
était grand. Ensuite, les Gentianes, 
avec le début des grandes amitiés et 
une enseignante, Mme Portmann, 
que j'adorais. Et enfin, quatre ans 

Avec son livre, Patricia Schaad veut libérer la parole des élèves victimes de harcèlement. (dr)

Giovanni Sammali

« Ma scolarité ? sans accroc »
de secondaire – appellation de 
l’époque – aux Forges. Le temps 
des copains. Qui le sont encore.

- Pire souvenir de votre scolarité ?
- Je n'ai pas de mauvais souvenir. 
J'avais de très bons copains et des 
enseignants avec qui ça se passait 
bien. C'est peut-être pour cela que 
j'y suis encore. De même, je ne par-
viens pas à dégager un moment 
plus positif que les autres… Ou 
alors les courses d'école, toujours 
top : les grottes du Vully, le glacier 
d'Aletsch… Que des bons moments.

- Avez-vous vécu des situations de 
violence (directe ou indirecte) ou 
de harcèlement ?
- Durant ma 5e primaire, deux gar-
çons étaient un peu plus compliqués 
à gérer pour notre enseignante. Je 
me souviens très bien de leurs vi-
sages, ils m'ont marquée alors même 
qu'ils ne s'en prenaient pas à moi.

tise pas les harceleurs, mais on les 
aide à modifier leur comportement : 
on sait qu’ils ne sont pas bien eux-
mêmes, même si ils ne le montrent 
pas. »

Des parents qui s’offusquent d’avoir 
à faire au psychologue scolaire (réd : 
l’équipe de l’EOCF en compte plu-
sieurs), ça arrive. « Mais ce sont sou-
vent les parents qui nous appellent. 
On est sollicité aussi après des 
conseils de classes, ou en direct par 
des enseignant·e·s. Je suis confron-
tée environ une fois par an à des 
parents qui se braquent. »

Qui sait : avec ce livre, même si ce 
n’est pas son but, les sollicitations 
vont-elles augmenter ?

Pistache le petit ours – Muscade se fait 
harceler, Patricia Schaad, i-lirédition, 

2024, illustrations U. Bahtijari.  
harcelement-entre-eleves.com/pages/pikas.htm 

Le livre aborde le harcèlement au 
travers de trois oursons décou-
vrant l'importance de la solidarité 
face au renard harceleur Paprika. 
Ils apprennent à trouver une solu-
tion, et surtout à ne jamais aban-
donner face à l’adversité. Cette 
histoire illustrée aide à dévelop-
per l'empathie et à cultiver des 
amitiés positives. Incontournable 
pour les petits et leurs proches 
à la recherche de courage et de 
compréhension.

Empathie et 
amitiés positives

L’édition 2023 de la Bastringue a réuni comme toujours une joyeuse foule. (Size)
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TPR : une saison qui mobilise !
LA DIRECTRICE ARTISTIQUE ANNE BISANG NOUS DONNE SES TEMPS FORTS

des 20 ans des Petits Chanteurs à la 
Gueule de Bois.

Belle palette culturelle
Théâtre, concerts, danse et autres 
lectures musicales émerveilleront 
les grands amateurs de culture de la 
région des Montagnes et d’ailleurs. 
Le TPR propose ainsi quatre créa-
tions « fabriquées » dans ses murs 
par des artistes de la région : outre 
Ça commence par le feu, La Visite de la 
vieille dame avec Nathalie Sandoz à 
la mise en scène, le spectacle choré-
graphique Joyaux lourdement sous-es-
timés de Bast Hippocrate ainsi que 
le manifeste musical et poétique 

Destins croisés 
par Florence 
Chitacumbi 
et Béatrice 
Graf.

Des plumes 
de références 
sont aussi 
au menu tels 
que William 
Shakespeare, 
P i e r r e - A u -
gustin Caron 
de Beaumar-

chais, Friedrich Dürrenmatt ou 
Monique Wittig. 

Le message d’Anne Bisang aux lec-
teurs et lectrices du Ô et aux pas-
sionnés de culture ? « Le théâtre est 
le reflet des préoccupations de notre 
temps. Je crois en un théâtre éman-
cipateur qui nous aide à penser et à 
nous situer dans ce monde. Il doit 
faire de nous des citoyens libres, aver-
tis, et qui ne se découragent pas ! »

Vingt-six spectacles de tous genres 
seront proposés par le TPR pour la 
saison 2024-2025.
 
Prochain rendez-vous, ce vendredi 
soir avec le dernier spectacle de la 
saison, le concert du jazzman Yaro 
Herman en collaboration avec les 
Murs du son (20 h 15, Heure bleue). 
Puis 1er septembre, la traditionnelle 
torée du TPR au Communal de La 
Sagne. Spectacle d’ouverture le 10 
septembre à L’Heure bleue avec la 
création musicale Où es-tu ? de Ke-
ren Ann et Irène Jacob.

Et au cœur de l’été, la Plage des Six 
Pompes qui viendra arpenter les pe-
louses de Beau-Site du 6 au 11 août.

Infos et programme : www.tpr.ch

Faites du bruit pour l’Ancienne Poste !
Tout ce samedi 8 juin, l’Ancienne 
Poste va  vibrer aux sons et anima-
tions de la 9e fête de ce spot culturel 
loclois. La Bastringue est un jour 
rempli de rendez-vous tout public. 
Entrée gratuite et festivités dès 
11 h.

« Une fête conviviale et généreuse, 
qui ouvre la saison estivale et rap-
pelle l'importance de cet édifice », 
salue Cédric Dupraz, conseiller 
communal sortant en charge de la 
culture.

Généreuse, la journée propose une 
dizaine de concerts et spectacles de 
tous types. Le premier est le fruit 
d’une collaboration entre la mu-
sique scolaire, locataires de longue 
date, et l’école obligatoire, qui pro-
poseront un projet avec 50 élèves 
sur scène.

Olivier Gabus, prof à la musique 
scolaire et coordinateur du pro-
jet, est enthousiaste : « Trop beau 
que la jeunesse soit autant active 
dans la musique et en si grand 

nombre. De l’énergie à l’état pur », 
lance-t-il.

Matthias Lebet, coordinateur du site 
souligne l’importance des liens tis-
sés autour de l’Ancienne Poste : « Ce 
qui est important cette année c’est 
la réunion d’autant de partenaires 
internes et externes, qui permet 
d’apporter fraîcheur et visibilité. » 

Lieven Humbert

Infos : ancienne-poste.ch

LA 9e BASTRINGUE DU SITE LOCLOIS, C’EST TOUT CE SAMEDI

L’édition 2023 de la Bastringue a réuni comme toujours une joyeuse foule. (Size)
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AGENDA
07.06 : JOURNÉE MONDIALE 
DES MARTINETS, petit Collège 
N.-Droz, 17h.
07.06 : YARON HERMAN, TPR, 
20h15.
08.06 : ATELIER ENFANTS, MBA, 
10h15
08.06 : JOURNÉE MONDIALE DES 
MARTINETS, Anc. abattoirs, 14h.
08.06 : HUMAIN, Ton sur Ton, Toit 
Coll. Numa-Droz, 19h.
08-09.06 : ATOMIC, Chapiteau 
Circo Bello, 19h30, 15h.
08-09.06 : FESTIVAL DES CAR-
NETS, Ancien Manège, 10h, 14h.
08.06 : LES SORBIERS ROUGES, 
Henri Dubois, Ferme des Arêtes, 
20h15
08-09.06 : LAMÉTÉO, ABC, 20h30, 
18h.
08.06 : RADIO FIL-INFO, Atelier 
Grand Cargo, 20h30.
09.06 : COCKTAILS & BLABLA + 
FILM, MBA, 16h.
09.06 : LA MEZCLITA, Ton sur Ton, 
16h30.

11.06 : FRÉDÉRIC ENCEL, confé-
rence, Club 44, 20h15.
11.06 : CONCERT CHORALE 
FORGES ET ENDROITS, Aula des 
Forges, 20h.
12.06 : DES BÉBES À LA BIBLIO ! 
BJ, 9h.
12.06 :DE LA PEINTURE AVEC 
ARCIMBOLDO, BJ, 14h30.
12.06 : PETITE ENFANCE ET 
NUMÉRIQUE, pour parents d'en-
fants 0 à 6 ans, Coll. Numa-Droz, 
18h30.
Jusqu’au 09.06 : COCHONS 
D’INDE, Zap Théâtre, 20h, 17h30.
Jusqu’au 09.06 : TEMPS DE MARS, 
MBA. 
Jusqu’au 09.06 : EXPO PASCAL 
BOURQUIN, Labo. B, Promenade 
11.
Jusqu’au 16.06 : LA FAMILLE 
ADDAMS, Th. des Abeilles, 20h, 
17h.
Jusqu’au 23.06 : SOUVENIRS 
D’UNE EXPÉDITION FANTAS-
MÉE, QG.
Jusqu’au 28.06 : EXPO – ICI TU 
PEUX ÊTRE TOI, BJ.
Jusqu’au 30.06 : EXPO PHOTO 
HANNA MUKHA, photographe 
ukrainienne, Pl. Espacité.
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Les cuisines

Jusqu’au 30.06: UN HÉRITAGE AU 
PRÉSENT, 100 ans du MH.
Jusqu’au 30.06 : PHOTOGRA-
PHIES sur la place du Marché.

Jusqu’au 05.07 : EXPO DIVERSI-
TÉS, Collège des Forges.
Jusqu’au 12.07 : EXPO, Ma petite 
histoire de l’art, Médiathèque 
HEP-BEJUNE, 17h30.
Jusqu’au 01.09: FLAMME SAU-
VAGE – FEU APPRIVOISÉ, MPA.
Jusqu’au 10.11 : BRUT. 50 ANS 
D’ÉCRIN MONUMENTAL, MIH.
Jusqu’au 28.02.25 : NOUVELLES 
ACQUISITIONS 2023, MIH.
Jusqu’au 20.04.25 : LA COLLEC-
TION SANDOZ AU CŒUR DU 
MIH.
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 La semaine prochaine le Ô  
 est sur RTN. Vendredi, votre
 journal est l’invité de Raphael
 dans la Matinale.

MON RÉGIO

À ÉCOUTER LE 14 JUIN DÈS 7 H 50 ET À RETROUVER SUR RTN.CH
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+41 32 968 35 40
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Annonces

Agence générale Montagnes et Vallées NE
Fabien Chapatte
T 032 910 70 20, montagnes@mobiliere.ch
mobiliere.ch/montagnes

Cette année, les clientes  
et les clients  
de l’agence générale  
Montagnes et Vallées NE  
reçoivent 2,3 millions.
Grâce à la Coopérative,  
nous vous faisons  
participer à notre succès.

17
72

58
2

MUSIQUE

YARON HERMAN
Connu comme un des virtuoses et 
grands improvisateurs de sa géné-
ration sur la scène internationale, 
ce pianiste israélien est reconnu 
comme un des pionniers ayant 
mêlé la grande culture du jazz au 
rock et à l’électro. Après son pas-
sage, en quartet, en février 2013 
dans cette même salle, il revient 
en solo présenter son dernier al-
bum Alma : une rare invitation, 
une danse intérieure, un voyage 
sensoriel aux émotions profondes. 

Ven. 7 juin. 20 h 15. L’Heure bleue. 
Infos : tpr.ch. 

DANSE

RAPHAËL BERKANE & CO
Vainqueur du Swiss Dance Tour 
2022, Raphaël Berkane compte 
parmi les références de la nou-
velle génération hip-hop avec un 
style de danse dynamique, agile, 
dans une esthétique unique. 
Danseur et pédagogue passionné, 
il fait intervenir ses élèves dans 
ses spectacles. Au sol, en l’air, la 
tête à l’envers, tout en douceur ou 
en explosivité, l’artiste performe 
à ciel ouvert dans le cadre de la 
Bastringue 2024. 

Sam. 8 Juin. 14 h. Ancienne Poste Le 
Locle. Infos : danse-neuchatel.ch

(C
ol

le
ct

if 
Fl

èc
he

)

ANIMATION

COCKTAILS & BLABLA
La SAMBA organise une ren-
contre avec la commissaire de 
l’exposition Temps de Mars Jill Gas-
parina, suivie d’une projection du 
film Silent Running au cinéma ABC 
à 18 h 15. En 2001, des espèces 
végétales destinées à être réim-
plantées sur Terre sont cultivées 
à bord d’un vaisseau spatial. Ce 
dernier étant réhabilité, un bota-
niste décide de se battre pour ses 
plantes. Entrée gratuite, ouvert à 
toutes et à tous sans inscription. 

Dim. 9 juin. 16 h. MBA La Chaux-
de-Fonds. Infos : mbac.ch
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CIRQUE

ATOMIC
Ce spectacle transporte le pu-
blic dans un univers fascinant où 
chaque personnage représente un 
atome, une couleur et une émo-
tion. Les spectateurs sont immer-
gés dans un vide sidéral, où des 
performances époustouf lantes 
prennent vie sous leurs yeux. Jon-
glage, voltige, acrobaties, danse, 
s’entremêlent créant un voyage 
artistique captivant, dynamique et 
émotionnel. Entrée libre, chapeau. 

Sam. 8 juin. 19 h 30. Dim. 9 juin. 
15 h. Chapiteau Circo Bello. Infos: 
circobello.ch. 
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FAN ZONE

MEUTE
DE LA

DIFFUSION DE TOUS LES
MATCHS SOUS TENTE 

Petite
restauration

Belle
ambiance

Grand choix
de boissons
artisanales

Bar de la Meute | Fritz-Courvoisier 1 | 2300 La Chaux-de-Fonds 

14.06.24 - 14.07.24

Soyez acteurs de la baisse des coûts grâce à l’ECONOteam et aux génériques:

Dès 2 produits
dermo-cosmétiques

25% cumulés
membre ECOclub

non membre
15% cumulés

UNE PEAU 
BELLE À CROQUER

T. 078 209 59 20

Transport en Suisse • débarras • emballage et déballage
de vos biens • montage et démontage de meubles •
débarras et gestion des déchets • vente et location
de matériel de déménagement • tarifs compétitifs
et transparents, sans frais cachés • devis sur demande •
7/7 • rapide & efficace.

D É M É N A G E M E N T S

contact@mbidemenagement.ch

Rue Daniel-Jeanrichard 22 – 2300 La Chaux-de-Fonds – Fermé le lundi

    032 913 34 23

ACTION 
week-end

Brochettes mixtes
              3.80 / 100 g

Unesco : célé  bration 2024
    tout feu to  ut flamme 

C’est rue du Progrès 4, préservée 
de l’incendie d’il y a 230 ans, que 
les villes UNESCO du Locle et de 
La Chaux-de-Fonds ont dévoilé 
mardi dans la Métropole horlogère 
les célébrations du 15e anniversaire 
de leur inscription au patrimoine 
mondial. Dans la cave voûtée de 
l’ancien café du Petit Paris, au-
jourd’hui La Différence, sera joué 
à deux reprises le spectacle de la 
Turlutaine Ça brûle dans les Mon-
tagnes. Une table ronde dans la salle 
du Pantin reviendra sur les étapes 
qui ont précédé la reconnaissance 
Unesco de l’urbanisme horloger.

230 ans après
Ce samedi, comme l’a rappelé Théo 
Huguenin-Élie, seront posés les 
vitraux style sapin de Jules Cre-
voisier, récupérés de la chapelle de 
Fontainemelon, à la chapelle du 
cimetière. En cette année du 230e 

de l’anniversaire du grand incendie, 
le thème tout feu tout flamme s’est 
imposé. 

15e FÊTE DE L’URBANISME HORLOGER LES 29 ET 30 JUIN. CULTURE, PATRIMOINE ET CONVIVIALITÉ AU MENU

Giovanni Sammali

L’occasion de remettre au goût du 
jour le parcours « Feu et lieu ». « Créé 
après le bicentenaire de l’incendie, 
il fera redécouvrir les quelques bâti-
ments qui ont échappé aux flammes 
de 1794. On l’a remis à jour, en po-
sant seize nouvelles plaques sur 
des maisons épargnées, avec une 

Annonces

Le feu d'artifice des somptueuses célébra tions du 10e anniversaire de l'inscription en 
2019 est resté dans toutes les mémoires. (CdF)
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l’urbanisme 
Fête de

horloger  

Dimanche 30 juin 2024 
Promenade des Six-Pompes 

10h30 - 13h30

Prix : adulte, 30.- / enfant, 1.- par année d’âge  
jusqu’à 15 ans. Boissons non comprises  

Réservation obligatoire avant le 16 juin 2024  
par courriel: urbanismehorloger@ne.ch

Retrouvez le programme complet sur  
urbanismehorloger.ch

Brunch
de l’urbanisme horloger

Brunch présenté par:

 

Partenaire média

Annonce_Brunch_leO_98x145mm.indd   1Annonce_Brunch_leO_98x145mm.indd   1 05.06.2024   08:18:1105.06.2024   08:18:11

Unesco : célé  bration 2024
    tout feu to  ut flamme 

15e FÊTE DE L’URBANISME HORLOGER LES 29 ET 30 JUIN. CULTURE, PATRIMOINE ET CONVIVIALITÉ AU MENU

nouvelle mouture de la brochure », 
explique Sylvie Pipoz, déléguée 
à la valorisation du patrimoine.

Place au podcast !
Ces incendies ont été le déclen-
cheur du processus qui a abouti à 
l’urbanisme horloger. 
« Il a fallu reconstruire 
la ville, alors qu’on 
passait de la proto-in-
dustrie à l’ère indus-
trielle. Entre 1794 
et 1835 s’écoulent 
quatre décennies et la 
ville pousse, pousse, 
pousse… De l’établi à 
l’atelier, de l’atelier à 
la manufacture, puis 
à l’usine. L’agence-
ment de la nouvelle 
ville après sa destruc-
tion par le feu a été 
la naissance de l’ur-
banisme horloger. »

Pour le raconter, 
deux podcasts sor-
tiront le 29 juin. 
D’une quinzaine 
de minutes, ils 
évoquent les incen-
dies pour l’un et 
l’urbanisme horlo-
ger pour le second. 
Ils mettront en 
son des archives 
ainsi revalorisées.

Le feu d'artifice des somptueuses célébra tions du 10e anniversaire de l'inscription en 
2019 est resté dans toutes les mémoires. (CdF)

« L’accent est mis sur le travail de 
nos ancêtres. Le Locle était un 
marais quand ils sont arrivés. » Le 
conseiller communal de la Mère 
commune Philippe Rouaut pose le 
décor. « En 1400, il y avait 150 habi-
tants dans la région. Ils étaient déjà 
8500 en 1850. Malgré trois incen-
dies majeurs – 1683, 1765 et 1833 
– la ville s’est toujours reconstruite, 
en lien toujours avec l’horlogerie, 
ce qui a fait notre urbanisme si par-
ticulier », note l’élu.

Sous une tente dressée devant 
l’hôtel de ville, le samedi 29 juin, 
des animations seront proposées. 
De la musique folklorique (cor 
des alpes de Patrick Lambercier 
et écho des Pillichody) en plus 
de la traditionnelle distribution de 
plantes aromatiques, et pour les 
enfants, un atelier de marionnettes 
– sur inscriptions – et deux tours de 
ville en petit train touristique. Sous 
la tente de l’hôtel de ville tournera 

un diaporama pour évoquer l’in-
cendie de 1833. Et comme à La 
Chaux-de-Fonds, de nouveaux 
« rando-croquis » avec une illustra-
trice seront proposés.

« Le Locle a   
 brûlé trois fois »

Philippe Rouault devant l'hôtel de ville.

Un troisième petit guide, après ce-
lui sur le style sapin et celui sur les 
parvis, met cette fois en lumière les 
deux vieilles villes du Locle et de La 
Chaux-de-Fonds.

Le temps fort à La Tchaux sera le 
brunch de l’urbanisme horloger, 
le dimanche 30 juin, sur la pro-
menade des Six-Pompes, avec des 
acteurs du lieux, le Silo, la 7 ème 
Pompe et l’Entourloop. Après la 
partie officielle à 10 h, il n’y aura 
la place que pour 150 convives. 
La course aux inscriptions est ou-
verte… Pour faire briller les yeux 
des enfants, le SIS des Montagnes 
sera en exposition sur la place des 
Maronniers.

www.urbanisme-horloger.ch/
fete-de-lurbanisme-horloger/

Scannez le code QR  
pour trouver  
plus d’informations  
sur le parcours   
Feu & Lieu.

En mai 1794, un incendie  
détruit les deux tiers de l’ancien village. Ce bâtiment fait partie  des quelques-uns qui n’ont pas  été touchés. 

L’incendie de 1794 est un 
événement majeur de l’histoire locale. La reconstruction du  
village se fera, dès 1835, selon  un plan orthogonal qui donne  à la ville son visage particulier.  Ce drame entraîne la création d’une assurance incendie cantonale.

Construit vers 1760 par Abram et David-Frédéric Dubois, cet immeuble est alors l'un des plus vastes de l’ancien village, dont il marque la limite nord-ouest. Il abrite un comptoir  de vin et de grain ainsi qu’une maison d’horlogerie en association avec  les frères Jaquet-Droz. 

Ses façades sud et est fixent 
l’alignement des rues du quartier  dès le xixe siècle. Le bâtiment  est transformé en 1844 et abrite alors le Café de Paris. Une 

importante rénovation est menée dans les années 1980. 

Le rez présente une superbe salle voûtée en entresol, avec décor de faux-marbre et boiseries néo-gothiques. L’inscription Bierhalle au-dessus de l’entrée rappelle la forte présence germanophone dans la deuxième  moitié du xixe siècle. 

RUE DU PROGRÈS 4

N°14

Nouveau guide et nou-
velles plaques pour le 
parcours Feu et Lieu. 
Elles vont remplacer 
les anciennes sur les 16 
bâtiments épargnés en 
1794. (dr)

UNESCO
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Amateurs de sports et habitants 
de La Chaux-de-Fonds, avez-vous 
déjà entendu parler du Round-
net, plus communément appelé 
« Spikeball » ? Ce jeu dynamique, 
qui mêle habilement tactique et 
amusement, est en passe de de-
venir le nouveau favori non seule-
ment dans notre canton mais éga-
lement à travers toute la Suisse et 
l'Europe. 

Fondé en janvier 2023 par un 
groupe d’amis passionnés, le 
Roundnet Club La Chaux-de-
Fonds (RCC) a rapidement évo-
lué d’un passe-temps occasionnel 
à une véritable institution locale, 
avec des rencontres hebdoma-
daires sur notre terrain désor-
mais célèbre pour ses marques de 
boue, témoins de nos joutes ani-
mées. Notre passion pour ce sport 
nous a incités à officialiser le club 
et à organiser notre tout premier 

grand tournoi, qui aura lieu le 
6 juillet prochain sur le terrain 
synthétique du collège de la Char-
rière. Ce sera l’occasion idéale 
pour vous de découvrir ce 
sport captivant, d’encou-
rager les joueurs locaux 
et, pourquoi pas, de re-
joindre notre communau-
té en pleine expansion. 

Le tournoi promet d’offrir 
des moments de jeu specta-
culaires, des rencontres palpi-
tantes et, surtout, un esprit de 
camaraderie et de fair-play ex-
ceptionnels. Aucun équipement 
spécifique n’est requis pour par-
ticiper, ouvrant la porte à tous, 
expérimentés comme novices. 

Pour vous inscrire ou obtenir plus 
d’informations, consultez notre 
page Instagram. Vous y trouverez 
tous les détails pour prendre part 

à l'événement, que vous souhaitiez 
concourir ou simplement essayer 
ce sport pour la première fois. 

Ne ratez pas cette occasion unique 
de contribuer à l'essor d'un sport 
dont l'histoire s'écrit jour après 
jour. Venez marquer des points, 
partager des rires et peut-être 

découvrir votre nouvelle passion. 
Nous vous attendons pour cette 
journée mémorable ! Nous espé-
rons vous voir nombreux le 6 juil-
let, prêts à jouer et à vous amuser ! 

Nicolas Schmidli, membre du comité

Instagram : roundnetclub.cdf

Un 1er tournoi à la Tchaux 
pour découvrir le Roundnet !

1er et unique club de Roundnet du canton, le RCC veut faire dé-
couvrir au grand public leur discipline. (Roundnet Club La Chaux-de-Fonds) 

Annonce

Exemple : annonce couleur, format 98 x 72 mm, CHF 270.-

...Célébrations !

Vous voulez partager 
une bonne nouvelle ? 

Naissance, anniversaire, 
torrée et autres festivités…
Promotions, jubilaire, 
retraite ou diplôme… 
Fiançailles, mariage, 
noces d’or, de chêne…
Remercier le soutien 
reçu lors d'un deuil…
Un petit mot pour les êtres 
chers qui s'en vont…

Ier

Prix

DIPLÔME

info@le-o.ch   032 913 90 00
à partir de CHF 190.- avec photo couleur

Faites-le savoir 
Ô et fort dans Le Ô

Coucou, je m’appelle 

Maurice 
Une cigogne sympa 
m’a déposé 
à la maternité.
Je pèse 4 kg 180 
et je mesure 49 cm

Mes parents 
sont tout fi ers 
et attendent 
volontiers 
votre visite.

200x145
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 LES BRÈVES
Hockey sur glace. Le HCC 
affrontera 3 équipes de Natio-
nal League en matchs amicaux : 
Genève-Servette (9 août 19 h) à 
Fleurier, Berne (14 août 19 h) et 
Bienne (16 août 19 h) aux Mélèzes. 

Tennis. Conny Perrin alignée à 
Makarska (CRO) avec la Tchèque 
Jesika Maleckova. 1er tour prévu 
jeudi. 

Athlétisme. 4 jeunes sprinters 
des Montagnes qualifiés pour la 
finale nationale du Visana Sprint 
à Berne le 24 septembre : Juan 

Alireza Baheri
Alors qu’il bouclait mardi les 
derniers examens de son bache-
lor en management et sport à 
l’UNINE, Bradley Lestrade s’est 
envolé aujourd’hui pour Rome 
dans le cadre des championnats 
d’Europe prévus du 7 au 12 juin. 
Avec l’équipe de Suisse du relais 
4 x 100 mètres, il s’agit d’une de 
leurs dernières chances de quali-
fication aux JO de Paris. « On en 
parle entre nous depuis deux ans. 
On est gonflés à bloc et on va tout 
donner ! J’ai hâte qu’on puisse 
courir. », s’exclame le Chaux-de-
Fonnier. 

Leur ticket olympique se jouera 
au temps. Devancée actuelle-
ment par le Brésil et Trinidad, 
elle doit battre le record suisse 
– actuellement à 38’36’’ – et pas-
ser sous les 38’30’’. « On a une 
belle connexion dans notre team 
et on court de plus en plus vite. 

38’36’’ et 38’30’’ : tels sont les temps à battre pour le 4 x 100 mètres suisse, avec Bradley Lestrade, afin de rêver de JO. (dr)

Je pense qu’on a les moyens de 
faire un gros chrono et de rêver 
grand », déclare le sprinter. Les 
clés ? « Faire de bons passages de 
témoin, ne pas perdre de temps et 
individuellement mettre chacun 
ses atouts à profit pour faire un 

bon résultat. » L’équipe avait man-
qué le coche pour 5 millièmes en 
mai dernier lors des Mondiaux au 
Bahamas. Gêné à l’arrière cuisse 
gauche, Bradley n’avait pas pu 
prendre le départ : « C’était une 
grosse frustration. » 

Ultime chance à Genève
Paris 2024 : c’est l’objectif de 
l’équipe, mais surtout un rêve 
d’enfant pour Bradley Lestrade. 
« Pour moi qui ai débuté l’athlé-
tisme il y a cinq ans, ce serait fou 
d’y aller. Mais, je ne pleurerai pas 
sur mon sort si cela ne se fait pas. 
La vie d’un athlète ne se résume 
pas aux JO ». Et pour ces Euro-
péens, il est prêt à en découdre : 
« Je suis en forme. Si on me laisse 
la possibilité de courir, je sais que 
je peux tout envoyer et faire le 
travail sur la piste. » Pas nerveux 
au moment de s’élancer devant 
les 72 698 spectateurs attendus 
au Stade Olympique ? « C’est pour 
vivre ce genre d’ambiance que je 
m’entraîne. C’est mon boost et 
ma motivation. » 

Si l’optique d’une qualification 
en individuel demeure, l’athlète 
du Lausanne-Sport mise davan-
tage sur le relais pour aller aux 
JO. « C’est là où on a la meilleure 
chance », admet-il. Et ainsi, re-
joindre Pauline Brunner à la capi-
tale française cet été : « Si on peut 
mettre La Tchaux sur la carte, ce 
serait incroyable ! » Épreuve agen-
dée au mardi 11 juin avec une 
éventuelle finale le lendemain. 
En cas d’échec, la sélection suisse 
aura une dernière opportunité lors 
de l’AtletiCA de Genève le 22 juin.  

Reste à savoir si l’athlète de 23 
ans figurera, parmi les sept ath-
lètes du voyage, dans le quatuor 
qui prendra le départ. Verdict 
dimanche ou lundi. Un dernier 
mot ? « Lorsque je porte le maillot 
de la Suisse et que je représente 
La Chaux-de-Fonds, c’est une 
grande fierté, un boost. Cela si-
gnifie beaucoup pour moi et j’es-
père faire honneur à ma ville. »

www.rtssport.ch ou sur RTS 2. 

Bradley Lestrade : 
une course contre le temps

AVEC L’ÉQUIPE SUISSE DU RELAIS 4 X 100 MÈTRES, LE CHAUX-DE-FONNIER DOIT SORTIR UN GROS CHRONO 
AUX EUROPÉENS DE ROME POUR RÊVER DE JO

Kamri (FSG Le Locle), Enzo Ca-
rissimi (SEP Olympic La Chaux-
de-Fonds), Jennifer Kamri (FSG 
Le Locle) et Milla Pittier (SEP 
Olympic La Chaux-de-Fonds). 

JKC. Jeunes karatékas perfor-
mants à Bienne avec 2 podiums 
en kata et 2 en kumité. En judo, 
1200 élèves ont réussi leurs exa-
mens de ceintures jusqu’à verte. 

VTT. Début du Raiffeisen Trans 
mercredi à Bevaix avec Pauline 
Roy et Alexandre Balmer au dé-
part.

Si avec Pauline 
on peut mettre La 
Tchaux sur la carte, 
ce serait incroyable !
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… Pas pour l’Euro où elle ne 
rentrera pas en quart, mais certai-
nement en avion pour la 3e guerre 
mondiale qui va lui rapporter 
beaucoup plus en points FIFA !

Ce qui est extraordinaire avec 
notre beau pays fier, vaillant et 
courageux, c’est cette propension 
à rassurer sa population quant à 
la défense de son territoire grâce 
à la puissance monumentale de 
son système de défense aérien qui 
est ouvert seulement pendant les 
heures de bureau. 

Ce matin, nos bons vieux mé-
dias suisses qui travaillent cer-
tainement pour des puissances 
étrangères, ce n’est pas possible 
autrement, annoncent que notre 
armée de l’air procédera à son 
test d’atterrissage de FA 18* sur 
les autoroutes et sera retransmis 
à la télé, en direct ! Même la Chine 
qui a envahi le monde depuis bien 
longtemps pose sa sonde sur la 
face cachée de la Lune par sou-
ci d’anonymat pour ramener des 
échantillons qui seront envoyés 
par Wish aux États-Unis qui n’en 
ont toujours pas.

La Suisse donne donc la date, 
l’heure, l’endroit et tous les dé-
tails Gougueule Maps de ses en-
traînements militaires aux yeux 
du monde entier qui les connaît 

déjà depuis belle lurette. Pressée 
par ses alliés de l’Otan en emporte 
le vent, notre belle patrie chasse 
plus de loups et d’étrangers que 
d’espions qui viennent du froid 
pour se tremper les coucougnettes 
dans les spas du Bürgenstock ra-
cheté par les Qataris. Elle ne dé-
sire vendre ses armes qu’aux pays 
en paix – neutralité oblige – mais 
rechigne qu’ils les revendent à 
des pays en guerre – mauvaise 
fois oblige. Contre toute attente, 
on s’achète des F35 amerloques 
pas finis et des drones israéliens 
dont il manque le mode d’emploi, 
à condition de les soutenir, de 
fermer sa gueule et d’ouvrir un 
compte. 

La Russie, la Chine ou d’autres 
n’ont pas besoin de nous enva-
hir, elles et ils sont déjà dans 
nos coffres. Comme l’étaient déjà 
dans les épisodes précédents, l’or 
de l’Allemagne et les richesses 
de ses victimes comme celles de 
toutes les autres, déposées dans le 
secret des banques dans la grande 
blanchisserie du Monde. 

*À l’atterrissage, un FA 18 arrive sans 
vignette à 125 nœuds à l’heure, encore 
loin derrière l’ancienne star du X Stor-
my Daniels qui a essayé de trouver ce-
lui de Trump mais sans succès.

Vincent Kohler

LA CHRÔNIQUE Ô PIMPIN LA CHRÔNIQUE Ô PIMPIN PORTE-PLUME

L’être humain a toujours mé-
prisé les animaux qui lui res-
semblent. Exemples : 
le porc avec lequel on 
partage 95 à 98 % de 
notre patrimoine géné-
tique, l’âne qui est têtu 
et indépendant, ou le 
rat dont la vie sociale 
et l’opportunisme sont 
proches des nôtres. 

En 1958, l'éthologue américain 
John B. Calhoun mena des ex-
périences de surpopulation chez 
les rats. Il plaça quelques couples 
dans une ville créée spéciale-
ment pour eux, avec tout ce dont 
ils avaient besoin. Il estima que 
ce lieu permettrait à cinquante 
rats de bien vivre. Les animaux 
commencèrent rapidement à se 
reproduire. Au bout d’un an, il 
y avait six cent vingt rats. Ils se 
mirent à se mordre les uns les 
autres. À créer des hiérarchies. 
Ceux qui commandaient étaient 
très agressifs. L’ensemble de la 
population commença à souffrir 
de dépression et de problèmes 
de comportement. Les plus âgés 
étaient expulsés de plus en plus 
tôt. Les rates ne menaient plus 
leurs grossesses à terme. Les bé-
bés commencèrent à mourir. Les 

femelles pratiquaient l’infanti-
cide et les mâles le cannibalisme. 

Les plus jeunes ne se 
consacrèrent plus qu’à 
leur toilette, à man-
ger et à dormir, sans 
se reproduire. Deux 
ans après le début de 
l’expérience, naissait 
le dernier rongeur. La 
population, qui avait 
culminé à deux mille 

deux cents rats, s’effondra. Cer-
taines femelles furent sorties de 
cet enfer. On les plaça dans un 
environnement adéquat pour 
vivre, mais les traumatismes les 
empêchèrent de se reproduire.

L’être humain méprise les ani-
maux qui lui ressemblent. Pro-
bablement parce qu’ils ne le re-
flètent pas forcément sous son 
meilleur jour. Peut-être parce 
que se reconnaître inconsciem-
ment en eux le dégoûte.

Dunia Miralles

Verni ce mercredi à Neuchâtel : Cara-
velles du Seyon, éd. Alphil.

Parutions 2023 : Le Gouffre du Cafard, éd. 
BSN Press, Le baiser d’Anubia, éd. Torti-
colis et Frères.

Univers 25 : des rats 
du paradis à l’enfer

La Suisse est fin prête !

Le Conseil d’État a désigné son 
nouveau bureau. Dès le 1er juin et 
pour un an, Florence Nater, cheffe 
du département de l’Emploi et de 
la cohésion sociale (DECS), en 
sera la présidente, avec Crystel 
Graf, cheffe du département de 
la Formation, des finances et de 
la digitalisation (DFFD), comme 
vice-présidente. Élue le 9 mai 
2021, Madame Nater accède pour 
la première fois à cette fonction. 
Elle est au centre de cette pho-
to officielle (où apparaît pour la 
première fois Frédéric Mairy), qui 
veut présenter un gouvernement 
accessible et engagé au cœur de 
la société, pour une population qui 
affiche fièrement sa diversité. Le 
Conseil d’État remercie les figu-
rants qui ont participé à la prise de 
vue. (comm-Le Ô, photo dr)

Gouvernement
tout sourire

PHOTO DE 
LA SEMAINE


